

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, sábado 9 de julio de 1904

NÚMERO 795

## PLATERIA

DE

**RAFAEL PARIS ESPINAR**

—+—

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmelaldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.



EL

**ACORAZADO**

—DE—

**BE RTHEAU & Co.**

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par. Zapatos cosidos.

Visítad tan bien atendido almacén



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

## UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquíctico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños. Los que son delgados y raquícticos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alimentos ordinarios, ó es porque estos no se les suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

## LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



**Precaución Necesaria.**—La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

S. 112

**Tienda de novedades de Manuel Romero**  
Ha recibido paraguas, capas y ponchos de hule, zapatos caucho, ropa de lana y varios otros artículos para invierno.  
**Ya llegaron los famosos frenos liberianos.**

## SE VENDEN

Un torno para madera, una ventana de cedro de pesas, una puertita aparente para jardín y un filtro de piedra. En esta oficina se dará razón.

## LÍNEA DE VAPORES A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester y Bristol

**EN 17 DIAS**

Para Manchester habrá vapor cada quince días  
„ Bristol otro „ „ „

Estos vapores ofrecen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje: en 1.ª á Manchester..... £ 20. 0.0  
„ 2.ª á Bristol..... „ 15. 0.0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. — Costa Rica Division

JOHN M. KEITH, ADMOR.

## La Republicana

Zapatería de Elías Calderón G.

250 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca.

Esta acreditada zapatería cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, á precios de situación. Calzado á la medida, á gusto del cliente, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria de calzado y materiales en el Mercado.

Además de contar con un magnífico calzado: desde el más humilde hasta el más aristocrático, ofrece vender al menudeo, Hiladilla, Clavo, Tachuela, Cera, Pega, Ganchos, Ojetes, Cordones, etc., etc.

## ¡GRAN OPORTUNIDAD!

El que quiera aprovechar comprando ZUELA, barata y de superior calidad, ocurra á esta Zapatería y la encontrará á razón de C. 45.00 quintal, tanto por mayor como al menudeo.

Ocurrid! Ocurrid! y saldréis satisfechos!!!

San José, Febrero de 1904.

A QUE IR A OTRA?

## SASTRERIA MODERNA

Con un buen surtido de casimires ingleses y franceses, y lo que es mejor, el gusto para vestir al parroquiano más exigente y á precios sumamente bajos, conforme á la situación, cuenta la SOCIEDAD últimamente formada de don Juan Vicente Monestel y don Daniel Herrera.

ELEGANCIA,

PRONTITUD

Y BARATURA.

Calle 18, Sur, 56 varas del Mercado.

## LA BARRANCA

Fábrica de jabones

de TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsel

Se vende en todas partes

## Vendo mi casa de habitación

en el punto más céntrico de Juan Viñas con un solar de 22 varas de frente por 90 de fondo, cultivado de café y plátano. Para más informes entenderse en Cartago con Aristión Jiménez y en Juan Viñas con su propio dueño.

RAFAEL JIMENEZ

# EL SIGLO

## TIENDA DE NOVEDADES

IMPORTACIÓN DIRECTA. Especialidad en gasas fantasía, lanas para señora, merinos, céfiros y todo lo concerniente al ramo. Variedad en paraguas. Gran surtido de Pañolones. Todo nuevo, todo barato. Frente al Banco de Costa Rica, contigua á la relojería de López García.

Redactor, Editor y Administrador,  
**Federico Fernández G.**

AGENTE VIAJERO EN LA REPUBLICA  
**Arturo Zúñiga A.**

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes . . . . . C\$ 1-00  
Números sueltos . . . . . 0.05  
.. atrasados . . . . . 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse á la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 7ª n.º 126, Oeste, apartado: n.º 86

"EL DERECHO"

LECTURA

PARA LOS DOMINGOS

La muerte de Salomé

La historia á veces no está en lo cierto.

La leyenda en ocasiones es verdadera, y las hadas mismas confiesan en sus intimidades con algunos poetas, que mucho hay falseado en todo lo que se refiere á Mab, á Titania, á Brocelianna, las sobrenaturales y acasalladoras bellezas.

En cuanto á las cosas y sucesos de antiguos tiempos, acontece que dos ó más cronistas contemporáneos estén en contradicción.

Digo esto porque quizás habrá quien juzgue falsa la narración que se leerá en seguida, la cual tradujo un sabio sacerdote, mi amigo, de un pergamino hallado en Palestina y en el que el caso estaba escrito en caracteres de la lengua Cairea.

Salomé, la perla del palacio de Helodes, después de un paso lascivo en el festín famoso donde bailó danza al modo romano, con música de arpas y crotalos, llenó de entusiasmo, de regocijo, locura al gran rey y á la soberbia concurrencia.

Un man'cho principal deshojó á los pies de la serpentina y fascinadora mujer una guirnalda de rosas frescas. Cayo Manipal, magistrado obeso, borracho y glotón, alzó su copa dorada y cincelada llena de vino y la apuró en un solo sorbo.

Era una explosión de asombro, de alegría. Entonces fué cuando el monarca concedió á Salomé, en premio de su triunfo y á su ruego, la cabeza de Juan Bautista.

Y Jehová soltó un relámpago de su cólera divina.

Una tradición asegura que la muerte de Salomé acaeció en un lago helado, donde los hielos le cortaron el cuello.

No fué así, fué de esta manera:

Después que hubo pasado el festín, sintió cansancio la princesa encantadora y cruel. Dirigióse á su alcoba, donde estaba su lecho, un gran lecho de marfil que sostenían sobre sus lomos cuatro leones de plata. Dos negras de Etiopía, jóvenes y risueñas, le descifieron su ropaje, y toda desnuda saltó Salomé al lugar de reposo y quedó blanca, mágicamente esplendorosa sobre una tela de púrpura, que

hacia resaltar la cándida y rosada armonía de sus formas.

Sonriente, y mientras sentía un blando soplo de fiebles, contemplaba no lejos de ella la cabeza pálida de Juan, que en un plato áureo estaba colocada sobre un trípode.

De pronto, sufriendo extraña sofocación, ordenó que se le quitaran las ajorcas y brazaletes de los tobillos y de los brazos.

Fué obedecida.

Llevaba al cuello, á guisa de collar, una serpiente de oro, símbolo del tiempo, y cuyos ojos eran de rubíes sangrientos y brillantes. Era su joya favorita: regalo de un pretor que la había adquirido de un artífice romano.

Al quererla arrancar, experimentó Salomé un súbito terror: la víbora se agitaba como si estuviera viva sobre la piel, y á cada instante apretaba más y más su fino anillo constrictor de escamas de metal.

Las esclavas, espantadas é inmóviles, semejabán estatuas de piedra. Repentinamente lanzaron un grito, la cabeza trágica de Salomé, la regia danzarina, rodó del lecho, hasta los pies del trípode, donde estaba triste y lívida, la del precursor de Jesús, y al lado del cuerpo desnudo, en lecho de marfil sobre la púrpura, quedó enroscada la serpiente de oro.

RUBÉN DARÍO.

Colaboración

A los Puntareneños

Permítanme que les llame la atención como amigo y del mismo pueblo.

Puntarenas se distinguió siempre por la altivez con que sus hijos defendían sus intereses; pero para desgracia de ese pueblo en 1902 sonó la hora de burro que anunciara su perversión política.

La tolerancia es fuente inagotable de perdición.

La coalición de elementos tan puros como los que en 1897 dijeron "no" á las pretensiones consumadas por la fuerza del poder militar con un ejército de advenedizos y corrompidos vejestorios conservadores, que dijeron "sí", ha doblegado el carácter de ese pueblo.

Hoy baten Uds. palmas á todo reclamo concedido por la justicia de la razón y cantan himnos de gloria á los que explotan impunemente el momento de extravío en que se encuentran.

Da pena ver como esa juventud sugestionada por las intrigas, no hace un esfuerzo de emancipación.

Todo lo que se arroja de aquí es acogido con beneplácito allá; por eso la moralidad administrativa ha dado tantos escándalos entre nosotros.

El positivismo en política, ese positivismo funesto del fin justificado por los medros de

que me hablaba hace poco un raro amigo mío, no debe arraigarse en el corazón de los puntareneños

Á la verdad y á la justicia debe inclinarse toda conciencia honrada.

Ahora que se trata del nombramiento de un representante de sus intereses, me parece que procederían con cordura y justicia nombrando á uno de tantos jóvenes, hijos de Puntarenas, de capacidad suficiente para venir al Congreso.

Salvador Barrías, por ejemplo, es un joven honrado, íntegro ciudadano.

Se merece ese honor, pues á elegirlo.

Toca á la juventud puntareña empeñarse decididamente por el triunfo de la virtud y la honradez

Es necesario, amigos y compañeros, que dejemos de buscar en los sobrantes del interior quien maneje nuestros asuntos.

RAFAEL PARÍS ESPINAR

Julio 8 de 1904.

Sobre economías

Amigo: Refiriéndome á mi artículo del día 6 de julio, N.º 794 de "El Derecho", ampliaré el mismo en favor de la clase trabajadora que hoy considero como en peor situación, clase casi pudiéramos decir desheredada, los artesanos; quienes ponen el grito en el cielo, viendo que con dos colones por día, cuarenta y ocho colones por mes, tiene que pagar diez ó quince de casa; y con el sobrante debe mantener mujer, cinco hijos más ó menos, de lo necesario para comer, vestir y pequeñas necesidades del hogar. Por más económico que sea se encuentra ante un problema imposible; pues ni comiendo quelites le alcanza para medio alimentarse y medio abrigarse, no digamos vestir.

Juzgó que si estos artesanos tomasen una casita alquilada en las orillas ó en los alrededores de Cartago, podrían obtenerla por dos colones de alquiler, á tres lo más. Tenemos, pues, de siete á doce colones de economía por mes. Viviendo en Táras, San Rafael, La Arenilla, el Tejar, Agua Caliente, puede conseguir un cerco de una manzana por el precio de veinte colones al año, diez ó quince y cultivándole de papas, chayotes, ayotes, cebolla, nabo, rábano, cubaces, etc., etc., tendría la mantención de la casa asegurada, ó por lo menos mucho que comer, teniendo en cuenta que cada sábado podrá venir de la capital ó el lugar donde trabaja á su casa, con el jornal poco descompletado, y allí dedicarse el domingo á cuidar su huerto para que algo le produzca, teniendo á la vez sana ocupación y producto inmediato. El domingo en la tarde ó lunes por la mañana se marcha á su trabajo y allí está ahorrando algo para su familia, para una enfermedad, para un caso fortuito.

Es lo que hacen los artesanos en los EE. UU., solo que allá los ferrocarriles son baratos y puede comprarse boleto. Aquí se tendrá que botar al caile ó á pie, para no pagar un ticket que sus buenas y robustas piernas pueden economizarle. Casa barata, cercado cómodo, comodidad, economía, esto es lo que le brinda mi ampliación. Animo, pues, dejar la capital, y buscar en las afueras mejorar vuestra apretada situación.

Afirm?

FRANCISCO DE JESÚS KURTZE.

7 de Julio de 1904.

CORRESPONDENCIAS

DE PUNTARENAS

JAQUE Á EL PACÍFICO

Nunca me han gustado los ataques personales, pero ya que á ello se empeñaron, no desecho la ocasión aun contra mi voluntad; así es que mi pluma de esta vez, en lugar de reconciliar y calmar, avivará el fuego que por cierto no fué ella quien lo encendió.

Comienzo, pues:

En "El Pacífico" N.º 935 correspondiente al 16 de Junio del mes próximo pasado, aparece en la sección "Remitidos" un articulejo que por lo desgraciado y torpe se lleva la palma á este mío tan literario.

Dice el artículo ese que en este puerto hay un individuo que.....

....., y se descarga el valentón porteño, pues así se firma, contra el señor don E. de la Guardia.

Sumamente incorrecto y despreciable es ese artículo, pues en sí, no condensa concretamente ningún cargo, sino que todo es un atajo de ofensas y guasas que ponen de manifiesto la pequeñez de alma del firmante "Porteño."

Cuando lo conocimos, dijo el articulista refiriéndose al señor de la Guardia, dijo ser colombiano, luego, cuando la traición de Panamá, etc., etc., panameño, más tarde yankee y finalmente del Celeste Imperio, y agrega el humorístico "Porteño", que habla chino, y que ya se le notan rasgos fisonómicos con tendencias á perfeccionarse.

Aquí cabría devolver algunas cosas á Matus, pero como yo no me meto con tan renombrado personaje déjole quietecito y siga adelante.

Recomiendo al autor del remitido ser un poco más consecuente con los protectores y con los favorecidos del pasquín "Pacífico" no sea que otra vez no tenga carta blanca en las columnas de ese periódico, pues recuerde aquel refrán que dice: "Con una piedra.....machete estate en tu vaina."

Hágole esta advertencia porque si mal no recuerdo, "El Pacífico" cuenta entre sus sostenedores con un señor Figueroa—Muy apreciado por mí—que es colombiano, y que en cierta ocasión hizo pública adhesión por la causa panameña, declarándose des de luego, panameño hasta la médula; volvió luego sobre sus pasos y quiso representarnos en el Congreso, siéndole adversa la suerte.

Últimamente no se si haya adoptado otra patria, pero apostaría que en el asunto ruso japonés se decide por los últimos, no siendo extraño que ya les haya ofrecido su valioso contingente.

Ya ve, pues, señor "Porteño" que

el refrancito ha tomado muy buen acomodo, y que él, incautamente, ha ofendido á uno de los de su misma grey.

Dice Ud., haciendo sin duda recuerdos de una de las fábulas de Triarte que, de la Guardia, sopló por la laringe del que la sonó por casualidad.

Bien—¿sabe Ud., remitidista, qué hizo el asno, ese de la fábula?—Nada: sonar la flauta.—Y Ud. con su remitido contra de la Guardia?, nada: matar muchas avecillas que tranquilas estaban.

Para terminar, señor remitidista, aconsejole más prudencia y discreción, y créame que la idea que de él tengo es "que sopla la flauta porque vió que hasta el burro la sonaba".

Aléjome del "Porteño" y sigo ojeando "El Pacífico", y encuentro que en la plana segunda, en columna editorial hay un artículo encabezado ¿Preludios?, en el cual de manera vulgar se hace satírica referencia á un editorial de "El Derecho" que llevaba ese título.

El Redactor de "El Pacífico", como de costumbre, busca conceptos injuriosos y frases provocativas para contestar á "El Derecho", sin tener en cuenta que "El Derecho" tiene una plana de servicios envidiable, y que los Directores y Redactores que ha tenido y tiene, son personas de carácter, que están muy lejos de temblar por cualquier maraña, provocación ó asalto que les quieran hacer. Esto probado lo tienen, ¿á qué, pues, esas vociferaciones?

Sepa, también, señor Matus, que ningún advenedizo debe inmiscuirse en nuestros asuntos políticos; así es, que mejor será que no se meta en algodones porque en boca cerrada no entra mosca y recuerde también que en casa de ahorcado no se mienta soga.

Aparece en ese mismo número de "El Pacífico" en la sección de Información, una gacetilla en la que el Redactor trata de desvirtuar ciertos cargos que en días pasados le hizo el corresponsal de "El Derecho" al referirse á escuelas, y, como Matus es maestro porque lo nombraron—y es uno de los que el corresponsal señala como de demás, primero: por no tener número suficiente de alumnos y segundo, por no necesitarse dos Directores en la escuela de niños, él, pues, defiende á capa y espada su puesto, es decir, sus ochenta coloncillos.

En mi próxima le diré á Efraim porque se retiró un conocido traficante de nuestro partido, pues papelitos hablan.

JAQUE MATE.

Julio, 4 de 1904.

De San Pedro del Moján

Señor Redactor de EL DERECHO

Apreciable señor:

Con mucho gusto pasaré á darle una ligera idea de las fiestas de nuestro Patrón, verificadas en este pueblo en días pasados.

Nuestro Mayordomo desplegó en dichas fiestas una actividad que llamó la atención, mostrando un interés que pone de manifiesto que sabe cumplir con su deber.

La misa fué espléndida, rompiendo sus dulces notas una magnífica orquesta, escuchándose también la encantadora voz de la señorita Zelmira Segreda, que hizo emocionarse nuestros corazones, dándole á aquel acto más realce.

**LAS HORMAS QUE ANUNCIO** y que me anunciarán, son de las mismas formas y estilos que se exhiben hoy en las mejores tiendas de calzado de CHAROLES y VAQUETAS-CHAROLES son *IDEAL* por el nombre y por la calidad de ellos. Hay CABRITILLAS y GLASÉS de todos los colores y se seguirá poniendo de moda todo lo americano en el ramo de zapatería.

Se venden juegos de **HORMAS** y **ÁRBOLES** para conservar la forma del calzado y á todo el que visite la casa sea cliente ó no, se le obsequiará un modesto **ABOTONADOR**.

**EMILIO ARTAVIA**

El sermón creo no tener palabras para explicárselo, pues derramó en él tal elocuencia el señor Presbítero Yanuario Quesada, que todos nos sentimos elevados á otras regiones.

Allí se leía en la cara de todos el gusto de escuchar la palabra del señor Presbítero Quesada.

Dos horas duró la misa que nos pareció que fueron ligeros minutos.

No obstante el mal tiempo y la exhaustez de fondos, la misa estuvo espléndida, debido en gran parte también, á nuestro activo Presbítero.

UN VECINO.

**CABLES**

**La guerra ruso-japonesa**

Tokio, 7.—Hoy partieron para el teatro de la guerra los jefes Kodaman y Tenkushima.

Tokio, 7.—Despachos suplementarios que se recibieron hoy, indican que la batalla que se libró en Montien fué resuelta mano á mano, pues casi todas las heridas recibidas por los japoneses son de bayoneta. Los rusos rodearon los puestos avanzados de los japoneses, pero éstos lucharon hasta que les llegó auxilios. Los rusos dejaron 53 muertos, y 40 heridos sobre el campo de batalla. De parte de los japoneses, hubo 19 muertos y 38 heridos. Créese que los rusos sufrieron mayores pérdidas, durante su retirada del combate.

Tientsing, 7.—El destroyer ruso Burokof regresó sin novedad á Puerto Arturo.

Chefú, 7.—Refugiados que hoy llegaron á ésta, procedentes de Puerto Arturo, dicen que el comodoro Uchiconisky del acorazado de combate Peresveit ha reemplazado al contraalmirante Withcoft en el mando de las fuerzas navales de dicho Puerto.

Tatschekao, 7.—Muy de mañana hoy, los japoneses pasaron la cumbre de los cerros y avanzaron contra Kaichu, obligando al general Chirikoff con el centro de la vanguardia rusa, á retroceder hacia el grueso del ejército seguido por una brigada de infantería y varios escuadrones de caballería, que ocuparon la aldea de Man Tag, de donde sacaron á dos compañías de cosacos que se hallaban bien atrinchados. Al anochecer solamente cinco millas separaban á los japoneses de Kaichu. El general Samsonoff hizo heroico esfuerzo para atajar el avance de los japoneses, saliendo al galope con la artillería para bombardear el flanco izquierdo, causándoles muchas bajas, pero temerosos de que se le cortara la retirada se retiró á Kaichu. Al parecer los jefes rusos no pueden averiguar los planes de los japoneses.

San Petersburgo, 7.—El Ministro de la Guerra desmiente la noticia recibida del corresponsal del "Daily Telegraph" en Liao Yang, de que está verificándose una batalla. Dice que el corresponsal se refiere, probablemente, al reconocimiento de fuerzas practicado el 4 por el General Conde Keller, en dirección del paso de Mo Tien, situado al este de Liao Yang. Pormenores de este reconocimiento, están contenidos en un despacho recibido del General Sakharoff que los rusos tuvieron 200 bajas. El Ministro de la Guerra no tiene aviso de otra acción de armas. Según informes oficiales, los japoneses comenzaron el 29 de junio el avance hacia Liao Yang. Una columna marchó por el camino real y la otra por un camino más recto. La primera llegó

hasta Fen Kou situado á 10 millas más allá del paso de Fenshui y la otra al paso de Liao Khol situado á 12 millas al noreste de Mo Tien. En estos puntos se acamparon el 3 del presente. Los rusos se retiraron al paso de Langtse, situado á 30 millas de Liao Yang. La vanguardia japonesa, compuesta de 15,000 hombres, se encontraba á dos millas solamente de la posición rusa el día siguiente del reconocimiento al mando del Conde Keller. Por éste se descubrió un movimiento flanqueador del enemigo con dirección á Liandiansian.

**CRONICA**

**Con gusto**

cedemos las columnas de este diario á nuestro amigo París, quien desea externar su opinión sobre los asuntos que con Puntarenas se relacionen.

**Ciudad de Santo Domingo**

A LOS PASEADORES les avisamos que no transiten por la calle que conduce de doña María Leitón á la casa de don Blas Arce. Para hacerlo tienen que alistarse cien linternas y asegurarse la vida. Como don Raimundo se acuesta á las seis nada le importa que la humanidad se rompa la crisma.

**Choque**

En el cruce del Ferrocarril al Pacífico y el tranvía eléctrico, vía á San Pedro, hubo un choque entre el carro eléctrico y la locomotora. Salió gravemente lesionado el motorista del tranvía.

**Partida**

Con rumbo á Colombia partió nuestro querido amigo y copartidario Lic. don Juan Alfaro Vargas.

Que tenga un feliz viaje son nuestros deseos.

**Ojo!**

Llamamos la atención de nuestros lectores y en particular de los consumidores de ganado, respecto del importante aviso de la United Fruit Co. que empieza á publicarse hoy en el presente número de este diario, titulado "Ganado gordo de Santa Clara".

**Otro choque**

Frente á la tipografía de Alsina se encontraba un coche, cuando de momento, un carretón que venía velozmente tropezó con él, teniendo por resultado que dos niños que iban en carretón sufrieron mucho.

Tengan cuidado, pues, los carretoneros, para que no se vuelva á repetir esto.

**Suplicamos**

á nuestros Agentes y suscritores nos envíen los fondos que tengan de esta Empresa.

**Descarrilamiento**

Frente al Banco de Costa Rica se descarriló el tranvía, no teniendo por fortuna, ninguna desgracia que lamentar.

**De fuente**

fideligmente sabemos que á los señores maestros se les prorrogará por 15 días más el término de las vacaciones semestrales. Tal disposición obedece á las variadas epidemias que hoy azotan nuestros pueblos.

**No se sabe**

á qué obedece que el Agente de Policía y un comisario de Sabanilla de esta ciudad, sigan detrás de todas las personas que visitan aquel lugar. Esto pasó con dos apreciables jóvenes de esta capital, que iban de paseo con unas señoritas y se vieron seguidos por esos guardianes.

(Comunicada).

**Candidato á la Presidencia**

Se dice en ciertos corrillos que un monomaniático político, acaudalado capitalista de Heredia, aspirante á Gobernador y á Diputado, muy célebre por sus originalidades y filosofías quiere ser candidato á la Presidencia. Parece que el sujeto en referencia busca la candidatura en el seno de la iglesia; Si será el ideal de don Juan Teófilo! ¡Rissum teneatis!

**Aviso**

Se vende barato un juego de muebles de dormitorio. En esta imprenta se informará.

**Comunicados**

**Grata sorpresa, en retirada!**

No explicándome cómo fuera que de regreso de las barras del salón de sesiones del Congreso, á donde le condujeron á ensayarse sus adalides, esperanzados en un triunfo arduo, don Francisco de Paula Amador, que el 29 de Junio pasó por ésta de capa caída, con sus gafas, doble bastón, paraguas y maletita, convencido de que como el otro, tenía que desatar la maleta y guardar su frac hasta que venga el Mesías á llevarlo en tren que no sea expreso, á la curul de otra su patria, de las varias que él y sus predecesores pueden tener, todavía vengán con ínfulas de pretendiente á la suplencia de diputado en las actuales, para él y sus copartidarios, emergentes circunstancias, y lo que es más: que don Clodo y los suyos nos quieran asustar con las vainas, vengo á conocimiento de que estos estratagémicos pólipos, de acuerdo en una ó de consuno, convienen en que Pacho sea el Mártir hasta momentos antes de la votación á la que se concurre con doble papeleta, una que se portará al lado izquierdo y diga: "El elector que suscribe etc., da su voto para D. S. etc., por don Francisco de P. Amador Salcedo, y otra por el estilo: da su voto por don Luis Matamoros Vargas, ó el Lic. don Andrés Venegas, candidatos que no desagradan á los competidores, desde que son genuinos costarricenses y con seguridad no serán nocivos á la comarca, como lo sería Salcedo.

Despejada para mí la incógnita, ya no tiene mérito el problema y no seremos sorprendidos; y como nosotros, inclusive yo, somos 21 ó 22 Fabio-Esquivelistas de los 39 que concurrimos, quedará la elección en la proporción de 17 : 22 ó sea una mayoría de 5 votos; y si perdidos nos viéramos por su perspicacia y previsión, nos uniríamos y por unanimidad votaríamos por Matamoros ó Venegas, netamente costarricenses y sin pretensiones de pavos.

ELÍAS J. CHINCHILLA G.  
Esparta, Julio 6 de 1904.

**Carta abierta**

Señor Agente Fiscal.  
San José.

**Mug señor nuestro:**

Mucho nos extraña que haya puesto oídos de mercader á la acusación que un vecino de ésta puso á Ud, por telégrafo, respecto á un famoso robo cometido en perjuicio de todos los hijos del pueblo. Suplicámosle tenernos piedad, de no continuar los repiques.

UNOS VECINOS.  
Grecia, Julio 8 de 1904.

**Ganado gordo de Santa Clara**

LA UNITED FRUIT Co. empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes á las 12 p.m. en su local á 100 metros del Matadero Municipal.

San José, 8 de julio 1904

**VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE**

**PARA HOMBRES, DEBIL Y NERVIOSOS**

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan tallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

**BRANDE Y CA. QUIMICOS.**

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A.

**"LA ESTRELLA"**

**GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR**

DIRECCION.—Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.

**Pídase la tarifa de precios**

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento  
SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

**LINEA DE VAPORES**

—DE LA—

**UNITED FRUIT Co.**

Movimiento durante la semana

que termina el día 10 de Julio de 1904.

Vapor HISPANIA	para New Orleans.....	Miércoles
— BUCKMAN	„ New York.....	Miércoles
— GREENBRIER	„ Bristol.....	Viernes
— BREWSTER	„ New Orleans.....	Sábado
— TAUNTON	„ New Orleans.....	Domingo

**FABRICA DE VELAS**

**"LA JOSEFINA"**

Con el objeto de favorecer á los consumidores de velas de CALIDAD SUPERIOR que se fabrican iguales á las importadas de la afamada marca Price, de Londres, se ha dispuesto bajar el precio á C77.75 por cajas de 25 libras netas á granel, y á C78.00 en paquete.

Los clases corrientes continuar al mismo precio de C77.00 por todo tamaño.

**BUEN PAN**

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José, 27 de Enero de 1904

